

Le rapport controversé de l'Inserm

La tentation de la répression



Jean-Pierre Léaud dans le film *Les quatre cents coups* de François Truffaut (1959).

A la demande de la Caisse nationale d'assurance-maladie des professions indépendantes (Canam), l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (Inserm) réalise une étude intitulée « Trouble des conduites chez l'enfant et l'adolescent ».

Le rapport, rendu public en septembre 2005 suscite un scandale avant d'être enterré.

Retour sur les péripéties de l'affaire.

Le trouble de conduite : un nouveau concept...

« Le trouble des conduites s'exprime chez l'enfant et l'adolescent par une palette de comportements très divers, qui vont des crises de colère et de désobéissance répétées de l'enfant difficile aux agressions graves comme le viol, les coups et blessures et le vol du délinquant. Sa caractéristique majeure est une atteinte aux droits d'autrui et aux normes sociales. » (Extrait du rapport de l'Inserm)

Des faits sociaux analysés comme des symptômes maladifs

L'Inserm recommande un dépistage de ce trouble dès l'âge de 36 mois en utilisant les bilans de santé et les examens systématiques. Cette campagne de dépistage ficherait comme « dangereux » un adolescent sur dix et sa famille.

Nicolas Sarkozy s'appuie bientôt sur ce rapport de l'Inserm pour exiger que chaque enfant soit doté d'un carnet de comportement qui l'accompagnerait de la naissance à sa majorité.

Une mobilisation massive fait condamner le rapport

Fin 2005, le collectif *Pas de 0 de conduite pour les enfants de 3 ans* engage une bataille contre l'expertise de l'Inserm et contre sa récupération politique. En février 2007, le Comité consultatif national d'éthique (CCNE) refuse « la volonté d'inscrire la médecine préventive dans le champ de la répression ».



Source : « Inserm : Menteurs, voleurs, sécheurs : au cabanon ! », site Le Café pédagogique.

http://www.cafepedagogique.net/lemensuel/leleve/Pages/parents_66_AlaUneInsermMenteursvoleurssecheursaucabanon.aspx

« L'Inserm encore sur les troubles de l'apprentissage », site Le Café pédagogique.

<http://www.cafepedagogique.net/lexpresso/Pages/070221LefaitdujourL'Insermencoresurllestroublesdel'apprentissage.aspx>

Cécile Dumas, « Troubles des conduites: l'Inserm écope une mauvaise note », site du Nouvel Observateur, 7 février 2007.

http://tempsreel.nouvelobs.com/actualites/sciences/sante/20070207.OBS1149/troubles_des_conduites_linserm_ecope_une_mauvaise_note.html

Maïté Pinero, « Santé mentale des enfants, une expertise trouble de l'Inserm », Viva Magazine, 12 janvier 2006.

http://www.viva.presse.fr/article.php3?id_article=5162